
公务员“收入主要靠工资”应成常态

昨日，国务院新闻办公室举行
新闻发布会，人力资源社会保障部
副部长胡晓义介绍了机关事业单位
养老保险制度改革有关情况。胡晓
义表示，为配合这次养老保险制度
改革，确实要完善工资制度，相关文
件已经发到各单位。由此可见，虽然
之前网上流传的一些说法有不确切
的地方，但是“公务员涨工资”应该
大势已定。

机关事业单位人员工资调整，
不只关系到四千万人的饭碗，同时
也牵涉到社会收入分配改革，因此，

不在“体制内”的人员对这次的调整
也是极为关切。每次企业退休人员
养老金上涨，相关部门通常会高调
发布，相比较而言，机关事业人员的
工资调整要低调得多。尽管公务员
在很多人看来外表“光鲜”，但不为
外人知的事实是这个行业已经十年
没有涨工资了，一些公务员尤其是
基层公务员“哭穷”的声音时有耳
闻。中国经济高速增长了三十年，让
所有人分享红利是改革发展的应有
之义，其中应该包括公务员。

国家公务员是代表国家或政府，
从事公共事务管理，提供公共服务的
人员。他们付出劳动，也要有相应的回
报，以维持正常的生活。从职业道德上
讲，公务员确实应当全心全意为人民
服务，当官不能想着发财。同时，我们
也要防止对公务员的神圣化，他们也

食人间烟火，也要养家糊口，低薪虽能
凸显奉献精神，却不足以体现他们作
为劳动者应有的价值。公共事务管理
创新需要人才智力作支撑，如果从业
人员收入长期滞后，就很难留得住人
才。在医疗、教育行业如此，在机关
也是如此。此外，长期的低收入也把
一些官员推到了权力寻租的歧途
上，明里安贫乐业，暗里中饱私囊。随
着贪腐官员的频繁落马，社会上也有
一些将公务员妖魔化的言论，影响了
这个群体的整体形象。

习近平在军队的一次重要会议
上讲：今后军官的收入主要是靠工资，
不能有其他所谓的灰色收入，更不能
有违法所得，否则就要受到查处和追
究。这是讲给部队军官听的，其实也适
用于各级公务员。给公务员调整工资，
意义不仅在于扭转这个群体十多年不

涨工资的不正常状态，也是尽可能地
提高收入透明度，让一些公务员打消

“堤内不足堤外补”的想法。无论在
哪个行业，工资都是体现劳动收入
的最好形式，无论是哪个行业，多年不
涨工资都不能成为常态。

全面深化改革的总目标是国家
治理体系和治理能力现代化，国家公
务员对此肩负重任。十八届三中全会
强调，“让一切劳动、知识、技术、管理、
资本的活力竞相迸发，让一切创造社
会财富的源泉充分涌流”，这既需要公
务员迸发活力，也需要让他们分享到
发展的成果和改革的红利。长期以来，
公务员养老自成一统，加重了民众的
不公平感，这次以养老并轨为契机，让
公务员像其他行业一样适时调整工
资，其实也是打破了另一种超然于外
的“特殊”。有公平，才会有多赢。

长期以来，公务员养老自成一统，加重了民众的不公平感，这次以养老并轨为契机，让公务员像
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空调“腹中空”

源于病态政绩观

□王文武

2015年1月17日，有网民发图文
爆料称：“湖南省郴州市为创建‘全
国文明城市、国家卫生城市、国家园
林城市’，由市财政统一买单，将部
分临街面安装不少空调罩。”（1月19

日央广网）
为了创城，很多地方的确做了

一些实事，比如完善城市基础设施，
改善城区环境秩序等，但很多地方
也存在违背民意的急功近利做法。

为什么违背市民真实意愿的政
府行为屡有发生？根本原因就是病
态的政绩观。“五年不升官，心理不
平衡。”片面的升迁观、病态的政绩
观，导致了一些官员贪多贪大求快、
要速度丢效果等极端行为，也直接
影响了政府的公信力。比如一些地
方为了创城，修建“遮羞墙”、清除流
动摊贩、盯梢暗访组等。

社会转型期，政府应该突出公
众对社会管理和公共服务职能的现
实诉求。如果官员一味把政绩、升迁
作为公仆标准，凡事站在一己立场
上考虑，难免会犯主观主义、形式主
义之错误。比如郴州安“空调罩”，财
政支出肯定一大笔，假如这些钱用

在改善城市公共基础设施等民生实
事方面，岂不更好？

别让执法公信

倒在“30厘米”处

□刘建国

《江苏省道路交通安全条例》规
定，停车时车身与路牙石的距离不
应大于30厘米，否则将面临50元的
罚款。事实上，停车时很少有人会注
意到这一点，一般也不会处罚。（1月
19日《现代快报》）

事实上，对于条例而言，在制定
之时就应该考虑客观实际情况，确
保在出台之后得到贯彻实施。没有
了生存的土壤，不仅会让法律法规
遭遇尴尬，还会损害法律的公信力。

既然已经制定并施行，就应该
被严格遵守，并以此来引导和约束
公民个体的行为。如果要将不合时
宜的法律法规予以摒弃，也应该通
过严谨合法的程序进行，而不能只
是将其搁置一旁，不闻不问。鉴于
此，还是应当统一执法模式，给“30

厘米”一个存在或者不存在的理由，
不要让执法公信因此蒙羞。

“听涨会”不能再演了

评论员观察

近日，陕西省行政学院原副院
长曹钢接受媒体采访，直斥听证会
目的就是涨价，听证制度“存在腐败
漏洞”，不能“耍把戏愚弄群众”。4年
前，作为陕西省天然气价格听证会
的代表，曹钢曾明确发出反对涨价
的声音。

曹钢教授话语一出，立即博得
了众多网友的喝彩声。网友喝彩的
同时也把听证会的种种弊端再次推
到了前台。本意为听取各方意见、提
高价格决策民主性的听证会如今越
来越成为一道摆设，以至于成了单
边的“听涨会”，让人唏嘘。“逢听必
涨，逢涨必听”，戏谑的背后更多折
射出普通消费者的无奈。

令人费解的是，明知“听涨会”
不合理，群众已经失去“兴趣”，“听
涨会”却依旧在各地频繁上演。最近
的一次，西安就出租车调价举行听
证会，29名代表仅1人反对涨价。听
证会制度改革迟迟不见动静，正说
明了相关利益部门在主导价格听证
方面的权力之大。如果不对这背后
的各方权力进行约束，听证会的“表

演”就不会结束。
引进听证会制度的本意是为了

提高政府价格决策的民主性、科学
性和透明度，这就需要各方代表在
听证会上充分发言、辩论，对制定价
格的必要性、可行性进行论证，支持
就是支持，反对就是反对，人们希望
听到各方代表内心真实的声音。然
而，现在各地听证会邀请的代表，声
音却出奇地一致，实在是太不正常。
在“一致赞成”的表象下，各地频繁
爆出的“听证专业户”也让听证会逐
渐沦为一种形式。听证会听不到消
费者的声音，其中一个很重要的原
因就是价格管理部门既是价格的维
护者，又是听证会的组织者。既当裁
判，又当运动员，割舍不掉自身的利
益，相关部门在听证会上由着性子
来也就不足为怪了。

各地的价格听证会“荒诞剧”还
在持续上演，人们对它的态度却越
来越冷淡，“失去耐心”。群众参与的
热情少了，受到的诟病却越来越多，
本身就说明价格听证制度有改革的
必要。要把作为舶来品的“听证”用
好，要想让人们对听证制度重拾信
心，当前最主要的就是对价格利益
部门的权力进行约束和监督，明确
界定听证对象和范围，让听证会成
为独立于第三方的听证模式，只有
这样，消费者才能真正发出自己的
声音。

葛媒体视点

社保有吸引力，才能良性循环

社保是强制性保险，如果企
业觉得负担太重，就会想方设法
逃避参保义务。如果职工也对社
保失去信心了，那么，企业以增加
工资换取职工对弃保逃保的支持
或默认，将会成为常态。

对于职工和社会来说，这并
非幸事。对于已经参保的职工来
说，弃保意味着以前的缴费全部
作废；对于未参保的职工来说，拒
绝社保也将意味着失去应对未来
风险的一道保障。如果不参加社
保，而是以个人积累的方式积存
养老金，在中国目前情势下，仅通

货膨胀这个风险，就无法克服。
国家固然可以对于弃保的企

业进行处罚，但是这并不是解决
企业弃保的根本办法。根本办法，
首先是国家偿还社保问题上的历
史欠账，从而降低缴费率；其次是
提高管理水平，保证社保基金保
值增值；第三，还应该调整计划生
育政策，增加劳动人口，以降低未
来社保的高赡养率。给企业减负，
给个人信心，社保才会有吸引力。
当更多的人放下顾虑，社保才有
良性循环的可能。（摘自《中国经
营报》，作者梁发芾）
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